

nama Martakusuma dan tanah seluas 25 jung. Sedangkan untuk Raden Mas Sabar diberi nama Wirya Kikusuma dan tanah seluas 25 jung pula.

Pada suatu saat terjadi peristiwa yang membuat Raden Mas Said resah karena di kraton telah terjadi ketidakadilan yang dilakukan oleh Paku Buwono II yang hanya menempatkan Raden Mas Said sebagai Gandhek Anom. Padahal kedudukan Raden Mas Said seharusnya sebagai Pangeran Sentana. Atas perlakuan ketidakadilan tersebut selalu dan terus menerus ditanggapi dingin oleh sang Patih Kartasura, hingga akhirnya Raden Mas Said memutuskan untuk pergi dan keluar dari kraton dan berniat untuk segera melakukan pemberontakan kepada Sunan Paku Buwono II atas sikap ketidakadilan tersebut.

Selama kurang lebih 16 tahun berjuang melakukan pemberontakan dan perlawanan terhadap kekuasaan Pemerintah Kolonial, Kasunanan Surakarta, dan Kasultanan Yogyakarta, akhirnya Raden Mas Said mendapatkan haknya sebagai cucu seorang raja Mataram lalu. Tepat pada tahun 1757 Raden Mas Said mendirikan sebuah Kadipaten Mangkunegaran dan mendapat gelar sebagai raja pertama Kadipaten Mangkunegaran dengan gelar Mangkunegara I. Raden Mas Said juga dikenal dengan gelar Kanjeng Gusti Pangeran Hadipati Haryo Mangkunegara Senopati Ngayudo Lelono Joyoamiseno Satriyo Tomo Mentaram dan juga gelar dari pihak pemerintah kolonial yaitu Pangeran Sember Nyawa karena sepanjang pertempurannya selalu menewaskan lawannya.

berperilaku tidak sopan dan tidak mematuhi perintah Pangeran Mangkubumi. Hal tersebut bermula ketika Raden Mas Said telah berhasil menaklukkan wilayah Ponorogo dan berhasil memenggal kepala Bupati Ponorogo yaitu Suradiningrat. Sebagai bukti untuk ditunjukkan kepada ayah mertua bahwa Raden Mas Said telah menaklukkan wilayah Ponorogo, Raden Mas Said kemudian mengirimkan bingkisan berupa penggalan kepala bupati Suradiningrat kepada Pangeran Mangkubumi. Pangeran Mangkubumi merasa hal tersebut kurang sopan, hingga akhirnya Pangeran Mangkubumi memutuskan untuk segera menyusul Raden Mas Said di Ponorogo. Setelah sampai di Ponorogo, Pangeran Mangkubumi disambut hangat oleh Raden Mas Said, semua hasil jarahan berupa barang-barang perhiasan, emas, dan intan dipersembahkan kepada Pangeran Mangkubumi tidak ketinggalan pula anak peninggalan Bupati Suradiningrat sebanyak 70 orang. Kesalahan kembali dilakukan oleh Raden Mas Said, hal itu dikarenakan Raden Mas Said telah menyembunyikan dua orang wanita penari bedaya yang bernama Srimpi dan Sampet. Setelah Pangeran Mangkubumi mendengar bahwa Raden Mas Said menyembunyikan dua orang penari bedaya dan tidak dihaturkan, Pangeran Mangkubumi sangatlah marah terhadap Raden Mas Said. Kemudian Raden Mas Said dipanggil oleh Pangeran Mangkubumi, akan tetapi Raden Mas Said tidak segera menghadap beliau. Kemarahan Pangeran Mangkubumi ditanggapi dengan serius oleh Raden Mas Said, Raden Mas Said merasa kecewa dan sejak saat itu berniat untuk memisahkan diri dari Pangeran Mangkubumi. Keputusan untuk memisahkan diri dengan Pangeran

Pada tahun 1752, Raden Mas Said memutuskan untuk memisahkan diri dengan Pangeran Mangkubumi dan sejak saat itu Raden Mas Said harus berjuang melawan musuh tanpa dibantu oleh prajurit dari Pangeran Mangkubumi. Pertempuran demi pertempuran melawan pemerintah kolonial dan pasukan Kasunanan juga terus dilakukan oleh Raden Mas Said, bahkan pada akhirnya pasukan Raden Mas Said juga harus melawan pasukan Pangeran Mangkubumi yang merupakan masih mertuanya.

Perlawanan terus dilakukan oleh Raden Mas Said hingga akhirnya Raden Mas Said berhasil menaklukkan daerah Madiun dan membunuh Bupati Purwanegara. Pangeran Mangkubumi mengetahui bahwa Madiun telah berhasil dikuasai oleh Raden Mas Said maka Pangeran Mangkubumi segera memutuskan untuk menyerang Raden Mas Said dan pada akhirnya terjadilah pertempuran hebat antara Raden Mas Said dengan Pangeran Mangkubumi. Raden Mas Said kemudian mendapat dukungan dari para bupati daerah Bangwetan, sehingga Pangeran Mangkubumi dengan terpaksa menarik mundur pada prajuritnya. Para prajurit Pangeran Mangkubumi banyak yang tewas dan terluka parah. Raden Mas Said beserta rombongannya kemudian melanjutkan perjalanan ke Sukowati, dan di sepanjang perjalanan rombongan Raden Mas Said sering mendapat serangan tiba-tiba dari pemerintah kolonial dan juga dari para prajurit Pangeran Mangkubumi, namun serangan tersebut akhirnya dapat dikalahkan oleh Raden Mas Said beserta para rombongannya. Dalam Babad Kemalon (Pakunagara) Jilid I,

pertempuran, ditambah lagi dengan tewasnya Mayor Sceber yang sangat berjasa bagi pemerintah kolonial.

Pemerintah kolonial akhirnya melakukan gerak cepat untuk segera melakukan upaya diplomasi, musyawarah dilakukan dengan para bupati yang ikut serta dalam pertempuran di Kuwu tersebut yaitu Raden Tumenggung Arungbinang, Raden Tumenggung Suradiningrat, Raden Tumenggung Sastradiningrat, dan Raden Tumenggung Sujanapura. Para bupati tersebut sangat menyetujui agar Mangkunegara I (Raden Mas Said) dapat dibujuk kembali pulang ke Kasunanan Surakarta. Raden Tumenggung Mangkuyuda juga berpendapat bahwa hendaknya perlu diadakan perundingan diantara Paku Buwono III dan Sultan Hamengku Buwono I untuk membuat kesepakatan diantara keduanya yang bersedia memberikan sebagian wilayah kekuasaan mereka kepada Raden Mas Said. Sultan Hamengku Buwono I ternyata menolak jika wilayahnya harus dibagi kembali dengan Raden Mas Said, sedangkan Paku Buwono III bersedia untuk memberikan sebagian wilayah kekuasaannya kepada Raden Mas Said. Paku Buwono III perlu kembali mengambil keputusan tersebut dikarenakan menganggap bahwa perlindungan dari Raden Mas Said sangat diperlukan guna menciptakan keseimbangan antara Surakarta dan Yogyakarta

Diplomasi dengan Raden Mas Said akhirnya dilakukan oleh Sunan Paku Buwono III, Ideller Harting dan Oprup Abrem. Paku Buwono III, Ideller Harting dan Oprup Abrem telah beberapa kali mengirimkan surat kepada Raden Mas Said dan inti dari surat tersebut adalah “ membujuk Raden

Mataram (ditengah-tengah kota Yogyakarta) dan Kedu.²¹Perjanjian Salatiga merupakan bukti bahwa perjuangan Raden Mas Said atau Mangkunegara I selama 16 tahun dan bukan merupakan hal yang sia-sia. Hasil dari perjuangan tersebut adalah berdirinya Kadipaten Mangkunegaran. Kadipaten Mangkunegaran berdiri bukan didasarkan pada belas kasihan atau berupa hadiah, melainkan atas dasar perjuangan dengan kemampuan dan kekuatan Mangkunegara I yang didukung oleh segenap keluarga, para kerabat dekat, dan rakyat setianya. Dalam perjuangan selama 16 tahun tersebut tidak terlintas sedikitpun rasa untuk menyerah, Mangkunegara I tetap kuat dan bertahan menghadapi tekanan musuh. Perjuangan Mangkunegara I beserta para kerabat dan rakyat dilandaskan pada falsafah “*Tri Darma*”, yaitu “*Mulat Sarira Angrasa Wani* (kenalilah dirimu sendiri, dan jadilah kuat serta pandai), *Rumangsa Melu Handarbeni* (anggaplah milik praja juga milikmu), *Wajib Melu Hangrungkepi* (kewajiban untuk siap sedia membela kepentingan praja) “.

²¹ Yayasan Mangadeg, *Pangeran Sambernyawa: Ringkasan Perjuangannya* (Surakarta: Rekso pustaka, 1988), 33